

# Treffen der FG Technik auf Bezirksebene

## PROTOKOLL

Am: 10.10.2018, um 15.00h

in: MS Meusburger Bruneck/Projektraum, 3.OG Neubau

Anwesend: Chiusole Alexander  
Knoll Monika  
Mutschlechner Rosa  
Hofer Elfriede  
Pester Sabine  
Pixner Thomas  
Reichhalter Peter  
Tschurtschenthaler Sabine  
Vieider Manuel  
Oberhammer Paul  
Zingerle Johann  
Wanker Richard  
Durnwalder Armin  
Ratschiller Gaby

---

## TAGESORDNUNG

1. Begrüßung durch Herrn Direktor Alexander Chiusole
2. Vorstellungsrunde der Lehrpersonen
3. FG auf Bezirksebene:
  - a. Koordinatoren in den einzelnen Mittelschulen ermitteln
  - b. Ziele dieses Treffens
4. Projekt „Holztrophy“ - Wie ist es gelaufen?
5. Fortbildungsangebote auf Bezirks- und Landesebene (Rückblick und Vorschläge für das kommende Schuljahr)
6. Vorschläge für Betriebsbesichtigungen/Exkursionen für das Schuljahr 2018/19
7. Wie (mit welchen Aufgaben) wird das Fach Technik in den verschiedenen Mittelschulen in die Abschlussprüfung integriert (MINT)?
8. Fachgruppe Technik auf Landesebene – Wichtigkeit der Vertreter in der Kerngruppe
9. Wer organisiert die Fachgruppensitzungen in den nächsten Jahren?
  - a. (2019/20 MS Welsberg, 2020/21 MS Innichen,...?)
10. Hinweis: Ansuchen um Sonderzulage für die Ausstattung der Technikräume
11. Allfälliges

1) Begrüßung durch Herrn Direktor Chiusole:

2) Vorstellungsrunde der Lehrpersonen

3) FG auf Bezirksebene:

Diese wird, wie vom Schulverbund vorgeschlagen, am 26.09.2018 in der Mittelschule Meusburger abgehalten. Es treffen sich dort die Koordinatoren für das Fach Technik der Grund- und Mittelschule. Die Einladung folgt.

4) Herr Durnwalder Armin und Frau Hofer Elfi berichten vom Projekt „Holztrophy“ im vergangenen Schuljahr. Die Holztrophy war ein Wettbewerb für Südtiroler Mittelschulen, welcher im Rahmen des Technikunterrichtes bzw. im Wahlfach ausgeführt wurde. Das Motto lautete „Entspannen nach der Schule“. Die Schüler und Techniklehrpersonen realisierten in Zusammenarbeit mit Südtiroler Tischlereien einen Vorschlag, erlebten die verschiedenen Projektphasen und erhielten einen ersten Einblick in die Welt des Handwerks. Am 18. April 2018 fand die Präsentation und Prämierung der Arbeiten im NOI in Bozen statt. Die Holztrophy findet alle 2 Jahre statt.

5) Fortbildungsangebote auf Bezirks- und Landesebene

Rückblick: Die Kuckucksuhren fanden großen Zuspruch. Einzige Schwierigkeit stellt das Bestellen der Uhrwerke mit Kuckuck dar, da diese aus China kommen. Man überlegt eine gemeinsame Bestellung zu machen. Davor muss die Bezahlung noch mit dem Sekretariat abgeklärt werden.

Im Oktober findet die Fortbildung „Beton gießen“ in Innichen statt. Referent ist Herr Manuel Vieider.

Vorschläge für Fortbildungen auf Bezirksebene für das SJ 2018/19:

Geldtaschen aus Leder (Ursula Lasta?)  
Scherbenmosaik mit Knoll Monika  
Upcycling von Glas mit Reichhalter Peter

Vorschläge für Fortbildungen auf Landesebene für das SJ 2018/19:

Krippenbau mit Paul Oberhammer  
Die textile Masche mit Rosa Mutschlechner

Vorschläge für Fortbildungen für das SJ 2019/20:

Didgeridoos bauen mit Paul Oberhammer  
Experimente zur Mechanik mit Richard Wanker

6) Vorschläge für Betriebsbesichtigungen/Exkursionen für das Schuljahr 2018/19

Moessmer Tuchfabrik in Bruneck  
Lipper Säge in Olang  
Elektrisola in Mühlen

GKN in Bruneck oder Sand in Taufers

Die größte Zustimmung unter den Anwesenden erhält die „Lipper Säge“ in Olang. Beim 2. Treffen der Techniklerpersonen in diesem SJ Ende April will man diese besuchen. Organisiert wird die Besichtigung von Frau Knoll Monika.

7) Wie wird das Fach Technik in den verschiedenen Mittelschulen in die Abschlussprüfung integriert (MINT)?

Es werden an den verschiedenen Mittelschulen unterschiedliche Aufgaben aus Technik in die Prüfungsarbeit aus Mathematik integriert, z. B.:

- Zeichnen von Dreitafelbildern oder Perspektiven
- Kubaturberechnungen
- Fragen zum Thema Energie
- Werkzeuge und Maschinen benennen
- Hebelwirkung
- Elektrotechnik/Leistungsberechnung

8) Fachgruppe Technik auf Landesebene – Wichtigkeit der Vertreter in der Kerngruppe

Frau Hofer Elfi weist darauf hin, dass die FG Technik Pustertal keinen Vertreter in der Kerngruppe hat. Leider erklärt sich niemand bereit, sich in der Kerngruppe zu engagieren. So müssen wir einfach unseren Kollegen in Bozen vertrauen (und danken!), dass sie diese Arbeit so gut wie möglich machen.

9) Wer organisiert die Fachgruppensitzungen in den nächsten Jahren?

Folgende Schulen haben dies bereits getan:

2015/2016	MS Meusburger Bruneck II
2016/2017	MS St. Johann/Ahrntal
2017/2018	MS Olang
2018/2019	MS Ursulinen

In den folgenden Jahren geht's weiter mit:

2019/2020	MS Welsberg
2020/2021	MS Innichen
2021/2022	MS Sand in Taufers
2022/2023	MS Röd
2023/2024	MS Toblach

10) Hinweis: Ansuchen um Sonderzulage für die Ausstattung der Technikräume

Es kann bei der Kerngruppe Technik und beim Amt für Schulfinanzierung für eine Sonderzulage für die Ausstattung der Technikräume angesucht werden.

11) Allfälliges:--